

# L'Europe au quotidien

L'Union européenne intervient dans divers domaines où agir ensemble est plus efficace, respectant ainsi le principe de subsidiarité : «moins d'action mais

une meilleure action» (Jacques Santer 1995). C'est en vertu de ce principe que l'Europe se garde de tout réglementer : éducation, protection sociale...

## 1. LES ACTIONS INTÉRIEURES

L'Europe consacre une part importante de son budget à des actions menées dans les divers pays de l'Union (actions intérieures), visant à améliorer la vie quotidienne des citoyens.

### Les transports

L'Union européenne développe des voies de communication pour connecter les pays, faciliter l'accès aux régions éloignées et favoriser le développement du commerce. Par exemple, Eurostar met aujourd'hui Londres à deux heures trente de Paris et, en vingt ans, la longueur des autoroutes a doublé.

L'Europe a participé à la création de la ligne reliant Paris, Bruxelles, Amsterdam et Cologne, par le Thalys, un train à grande vitesse, ponctuel et peu polluant.

### L'action sociale

L'Europe s'engage en faveur du bien-être de ses citoyens : progrès social, lutte contre le chômage de longue durée... Depuis 1989, la charte sociale énonce, en douze points, les droits sociaux fondamentaux des travailleurs européens (droit à un salaire juste, à la protection sociale, à l'égalité de traitement hommes/femmes...).

L'Europe rachète des excédents agricoles du marché commun pour en faire don aux Restos du Cœur.

Depuis 1985, tous les navires de pêche de l'Union européenne sont répertoriés et porteurs d'une carte communautaire.

### La pêche

L'Europe bleue, ou politique commune de la pêche, aide les pêcheurs et évite l'épuisement des ressources. Elle réglemente l'accès aux eaux communautaires et définit les conditions de pêche (taille minimale des poissons, dimensions des mailles des filets...). L'Espagne, le Danemark et le Royaume-Uni sont les principaux pays de pêche de l'Union. Il existe un fonds structurel, dédié à la modernisation de la pêche : c'est l'Instrument financier d'orientation de la pêche (IFOP).

Dans le cadre de l'Europe verte, l'Union européenne encourage par exemple les petits producteurs de Provence à reprendre la culture de la lavande fine.

### La politique agricole

L'Europe s'efforce, au travers d'une politique agricole commune (PAC), d'encourager une agriculture productive tout en préservant le monde rural. Elle consacre à cela une petite moitié de son budget total (à l'heure actuelle 49,2 % contre 62,1 % en 1988). Ces efforts tendent à éviter la désertification des campagnes et réduire les écarts de richesses entre les régions. Lorsqu'un pays achète un produit agricole hors de l'Union, il doit acquitter une taxe au Fonds européen d'orientation et de garantie agricole (FEOGA). L'argent collecté est ensuite redistribué aux agriculteurs.

Le programme «mieux comprendre la couche d'ozone», permet de mesurer, au moyen de ballons stratosphériques, l'évolution de la couche d'ozone, en fonction de la température et de la pollution.

### L'environnement

Un des objectifs de l'Union est de sauvegarder l'environnement et d'améliorer la qualité de la vie. L'Europe se préoccupe de prévenir la pollution en préconisant le recyclage des déchets, l'utilisation de carburant sans plomb, en limitant l'émission des gaz CFC dangereux pour la couche d'ozone. Par ailleurs, l'Europe protège la faune et la flore sauvage dans un réseau de sites protégés : Natura 2000.

L'Europe participe à un programme d'assainissement du Rhin pour que son eau redevienne potable et entraîne ainsi le retour des saumons.

## 2. LES ACTIONS EXTÉRIEURES

Les pays d'Europe mènent des actions hors de la communauté des Quinze (actions extérieures) pour aider au maintien de la démocratie et de la paix, lutter contre l'oppression et la criminalité.

### L'aide humanitaire

L'Union européenne soutient et finance des actions humanitaires dans le monde entier. Depuis 1992, l'office humanitaire de la Communauté européenne (ECHO) intervient dans les pays en détresse et fournit une aide alimentaire et humanitaire. Ainsi, au Tchad, ECHO distribue des produits et des aliments aux familles touchées par la famine, et aide à combattre les insectes parasites menaçant les récoltes.

### La coopération policière

L'office européen de police Europol lutte contre le terrorisme, la criminalité internationale, les vols de voitures... Un réseau européen commun d'informations sur les drogues et les toxicomanies a été mis en place pour combattre les trafics.

### La coopération

L'Europe apporte son appui à de nombreux pays dans le monde : elle intervient en Europe de l'Est dans la perspective d'une adhésion de ces pays. Par ailleurs, l'UE a établi des accords (Convention de Lomé) avec des pays d'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique. Grâce au Fonds européen de développement (FED), l'UE favorise la promotion sanitaire et la vaccination en Afrique de l'Ouest.

### La recherche

La recherche et le développement technologique constituent des priorités pour l'Europe. Les programmes portent, entre autres, sur la santé, les nouvelles énergies propres, la recherche climatique, la biotechnologie. Environ 10 000 projets de recherche reçoivent chaque année le soutien de l'Europe.

L'aide européenne a permis, en Grèce, l'installation de 280 000 lignes téléphoniques.

### Le développement des régions

Les actions régionales visent à réduire les inégalités de développement et de richesse. Pour agir, l'Union a créé des fonds structurels dont le Fonds européen de développement régional (FEDER) et le Fonds de cohésion. Ils interviennent de façon ponctuelle pour aider à relancer l'activité d'une région.

## La construction de l'Europe : quelques dates clés

### 1957. Les traités de Rome

Six pays européens : Allemagne, Belgique, France, Italie, Luxembourg, Pays-Bas fondent la Communauté économique européenne (CEE) et la Communauté européenne de l'énergie atomique (CEEA ou Euratom).

### 1986. L'Acte unique européen

Ce traité prévoit la création d'un espace sans frontières intérieures dans lequel est assurée la libre circulation des personnes, des capitaux, des marchandises et services.

### 1992. Le traité de Maastricht ou traité de l'Union

Les Douze donnent le coup d'envoi de l'Union économique et monétaire et crée une citoyenneté européenne.

### 1997. Le traité d'Amsterdam

perfectionne le fonctionnement de l'Union. Les objectifs : assurer la libre circulation et la sécurité des personnes, fonder une politique étrangère de sécurité commune.

### 1999. Lancement de l'euro

Depuis le 1<sup>er</sup> janvier, sa valeur est fixée pour chaque pays de la zone euro (France : 6,55957 F).

### La défense

Les pays de l'UE se sont engagés dans une politique étrangère de sécurité commune (PESC) pour favoriser la démocratie et le respect des droits de l'homme. Il s'agit pour l'UE de renforcer la sécurité et de maintenir la paix.

L'Europe surveille la bonne marche de la mise en place d'un régime démocratique en Afrique du Sud.

## Les différentes Europes

L'Espace économique européen pratique le commerce de façon privilégiée à 18 (avec la Norvège, l'Islande et le Lichtenstein).



L'union de l'Europe occidentale de la défense : 10 pays (les «15» moins le Danemark, l'Autriche, la Finlande, l'Irlande et la Suède). Il s'agit d'une alliance militaire défensive.



L'espace Schengen pour circuler dans 9 pays où les contrôles systématiques d'identité sont supprimés : l'Allemagne, l'Autriche, la Belgique, l'Espagne, la France, l'Italie, le Portugal, le Luxembourg et les Pays-Bas.



L'Europe monétaire pour payer à 11 dans la même monnaie. En 1999, «l'espace Euro» compte onze pays. Les autres pourront les rejoindre plus tard.



La future Europe pour se regrouper à 28. Treize pays ont demandé leur intégration dans l'UE ou ont émis ce souhait : Pologne, République tchèque, Slovaquie, Hongrie, Slovaquie, Roumanie, Bulgarie, Estonie, Lettonie, Lituanie, Chypre, Turquie et Ukraine.

